

DIARIO DE PALMA.

MARTES 13 DE ABRIL DE 1852.

Espíritu de la prensa.

(De La España.)

LUIS NAPOLEON Y LOS PARLAMENTARIOS.

(Conclusion.—Véase el Diario del viernes último.)

La prensa dice, es un arma terrible, y yo no puedo dejarla en manos de un insensato. Llegarán tiempos tranquilos en que todo pueda decirse sin riesgo; por hoy la sociedad no debe quedar espuesta á ese incesante cañoneo, que en vez de defenderla, se ha vuelto tantas veces contra ella: mientras dura la batalla, es necesario apagar los fuegos de esa formidable batería, y condenaros á no participar de algunos de los beneficios de esa institucion, cuando funciona con entera independencia, á trueque de ahorrarnos males de la mayor monta.

En la delicada cuestion de la política, igual franqueza y el mismo tino en resolverla sin alarmar, antes tranquilizando la opinion.

En los problemas administrativos y económicos, en fin, la misma conducta, idéntica seguridad de concepcion y rapidez de ejecucion. La Francia, que conoce á su hombre, le deja desarrollar pacíficamente su plan: ¿qué razon tenemos nosotros, curiosos espectadores, para manifestarnos descontentadizos?

Pues al lado de esta lealtad pongamos la doblez de los parlamentos franceses, y tendremos la razon de su infeliz suceso. Fraccion descreida, que no ha visto en el parlamento ni en los sistemas representativos la institucion por nosotros venerada y destinada á producir la felicidad pública, sino el medio cómodo y seguro de mantener la propia prepotencia; que al decidirse por el complicado mecanismo constitucional, no lo ha hecho por aspirar á la perfeccion del gobierno, sino porque es mas fácil intimidarlo, incomodarle con movimientos de despecho, y oponerle obstáculos que embaracen ó inutilicen su accion, cuando maneja una máquina de infinitos ejes; fraccion para quien es incomprendible que puedan mirarse cara á cara los diputados sin reirse el uno del otro, como los augures de Ciceron; y que, sin embargo, encastillada en sus teorías, las proclamaba en el poder, aun cuando sus actos las desmentian.

«La prensa es libre,» decia, aun cuando se veia abrumada de cargas y ligada por multitud de trabas, si ya no es que dependia del simple arbitrio del gobierno. «El poder es benéfico y protector,» aun cuando solo se ocupaba eficazmente en chupar la sustancia del pueblo: él protege la sinceridad de las elecciones por medio de leyes justas y de circulares que alejan de las urnas la seduccion, y la presion gubernamental, al mismo tiempo que desplegaba toda la actividad de sus agentes y toda la variedad de sus recursos para inclinar el favor del oráculo: «él proclama la pureza de la administracion,»

á la vez que del seno de la sociedad se levantaba como un sordo rumor de escándalo, y general descontento. Profesaban en fin el librejuego de las instituciones, y no hay intriga de que no se valieran para perpetuarse en el mando y cerrar sus avenidas á los contrarios.

Así, pues, los parlamentarios ó aduladores del Parlamento, siempre en lucha con la realidad, me parecen colocados en una situacion falsa, desde la cual les es imposible dominar á la sociedad, ni aun siquiera inspirarla el respeto que se debe al poder cuando se ejerce de una manera grande y noble; y como si la conciencia de su impotencia paralizase sus esfuerzos, aman la controversia por la controversia misma, que les facilita coger laureles para ilusionarse sobre su verdadero valor, y aborrecer la accion, cercándola de precauciones infinitas, y resignándose, cuando mas, á abandonarla indefensa en manos de la rutina y del espíritu oficinesco.

Solo así puede explicarse que la fraccion parlamentaria haya caido en Francia tan completamente, sin dejar raíces en la sociedad, sin obtener mas votos que 15,000 sobre 220,000 en las últimas elecciones verificadas en el departamento del Sena, y menos relativamente en el resto de la nacion. En Inglaterra, de donde se habia importado, ese gobierno era un desarrollo histórico, y continua siendo una verdad. En Francia no ha sido mas que una importacion revolucionaria, se ha mantenido como una ficcion, y ha caido estrepitosamente como lo que no tiene raíces en la sociedad.

En España, en donde los cimientos del sistema representativo penetran hasta la edad media, hay, sin embargo, gentes que no lo quieren mas que como imitacion de una imitacion, como copia del mal modelo frances. Interesados otros en conservar permanente la inesperienza, y en perturbar las ideas verdaderas sobre ese sistema, descuidando la esencia, y obstruyéndose en nutrirnos de ficciones, de frases y de oropel, no retroceden ni aun ante el peligro de desacreditarlo, como le sucederia indudablemente si no nos precaviéramos. Por eso clamamos de antemano contra todo lo que puede comprometer su existencia, y repetimos la palabra del Salvador en caso parecido: «cavete á fermento phariseorum,» esto es, «guardaos de la hipocresia.»

Noticias estrangeras.

AUSTRIA.

De nuestro corresponsal de Trieste recibimos la carta siguiente:

Trieste 11 de marzo.

Ayer á las dos de la tarde partió de esta ciudad hácia la de Viena S. M. I. A. Francisco José, en medio de las aclamaciones entusiastas del numeroso pueblo que recorria todas las calles del tránsito. Aunque el pueblo triestino ha merecido con propiedad el título de *fidelísimo*, sobre todo

después de la revolucion de 48, y aunque su augusto *Sire*, ha sido siempre acogido y despedido con estrepitosos vítores, con todo, para la manifestacion de ayer tarde han mediado dos circunstancias que contribuyeron á darla mayor animacion. La primera, la satisfaccion del pueblo viendo partir al Soberano sano y salvo, después del peligro que ha corrido en mar volviendo de Venecia; y la segunda, el haber suspendido magnánima y generosamente, en esta ciudad y su territorio, por seis años, la leva militar, que hoy en breve deberia haber comenzado á ejecutarse, cuya gracia fué acordada y publicada algunas horas antes del viaje del Monarca. Lo del peligro se encontrará mejor en un pequeño itinerario que quiero trazar á Vds. desde la llegada de S. M. I.

«Esta tuvo lugar el 26 del pasado á las cuatro de la tarde. Ya, por medio del telégrafo, se habia tenido noticia el día anterior, de la visita del Emperador, añadiendo que venia con la intencion de revistar la escuadra. Con efecto, al día siguiente de su llegada la visitó y revistó en la bahía de Mija, en donde se hallaba ancorada, componiéndose de doce velas y cinco vapores. El emperador hubiera deseado verla maniobrar, pero no habia viento. El 28 á las siete de la mañana partió para Venecia, á bordo de la corbeta-vapor *Lucia*, siendo escoltada por otros tres vapores de guerra. En la tarde del mismo día, á eso de las cuatro, llegaba á la laguna, y desembarcaba en la plazuela del palacio Ducal, entre los vivas repetidos de los venecianos y los urrahs de la guarnicion, formada y estendida desde dicha plazuela á toda la plaza inmediata de San Marcos. El príncipe Constantino de Rusia y las autoridades militares y civiles habian salido á esperar al Emperador hasta el puerto de Malamocco. Lo primero que hizo el joven Monarca, luego que desembarcó, fué ir á prosternarse delante del Altísimo á la iglesia de San Marcos. En seguida salió del templo y fué á colocarse delante de sus soldados, para recibir con ellos la bendicion del Sacramento, dada por el prelado desde la puerta de la iglesia. Después de esta ceremonia imponente y respetuosa, que arrancó al pueblo numeroso, allí reunido, estrepitosos vivas y aplausos, pasó revista á las tropas y se retiró á sus habitaciones. Durante la estancia del Emperador en Venecia ha habido un gran simulacro militar en el campo de Marte, mandado por el Monarca en persona, y en presencia del Gran Duque Constantino. Acompañado de este hizo una escursion á Verona el día 2 del corriente, y tuvo lugar allí otro gran simulacro con un gran número de tropas que habian sido reunidas á este efecto. El Emperador lo mandó igualmente, sirviéndole de ayudante el venerable mariscal Radetzky. A pesar de sus 86 años, gusta este, año, montar caballos briosos; el que le servia aquel día hubo una vez de encabritarse, lo cual visto por el Emperador, se apeó al momento del suyo, y no sin algun riesgo se apoderó de las bridas y sujetó el fogoso corcel de su viejo y amado general. Un acto tan interesante á presencia de las tropas y un numeroso pueblo, no pudo ménos de ser saludado por todos con vivas entusiastas al monarca y á su benemérito general.

En la noche del 5 volvió S. M. á Venecia, y al día siguiente 4, á las siete de la mañana, se embarcaba á bordo de la corbeta-vapor de guerra *Volta* para volver á Trieste. En la travesía de esta ciudad á la de la Laguna, el tiempo era hermoso y despejado, la temperatura dulce, y

la mar completamente en calma. Cuentan sobre esto, que el Emperador hubiese dicho: «siempre me ha tocado en mar un tiempo tranquilo, y yo desearia una vez experimentar alguna pequeña borrasca.» Como si estas palabras hubiesen sido escuchadas por el Omnipotente que todo lo dirige, mueve y gobierna, en la noche del 3, con un tiempo suave y una lluvia ligera de primavera, saltó de repente un viento nordeste tan violento y frio, que la lluvia se convirtió en nieve y la mar se agitó y creció con una violencia espantosa. A la mañana siguiente, aunque el cielo se habia despejado, todavía rogia fuertemente el huracan, cuando el vapor que conducia al Emperador salia del puerto. El pequeño vapor de guerra *Semovee*, con máquina á helice, precedia como correo al del joven Soberano; pero apenas se internó un poco al mar, cuando vió despedazado por las olas el bapres y una gran parte de la obra maestra. En tal situación debió retroceder y con gran trabajo pudo ganar de nuevo el puerto. El vapor *Volta* es de máquina fuerte (500 caballos), nuevo y de sólida construcción, lo cual, unido á la circunstancia de haber salido una hora antes para Trieste el vapor del Lloyd, motivó sin duda el que creyesen, que se podría andar adelante, y continuó á engolfarse en alta mar, fuertemente sacudido por las olas. Se debe notar que los vapores de la compañía de Lloyd son de casco ligero, proporcionalmente á la fuerza y solidez de sus máquinas, y ademas salen de Venecia por el Lido, y pueden venir casi costeano hasta Trieste. Asi sucedió que en dicho día el vapor de este nombre, llegó á esta á eso de las cuatro de la tarde, mientras que la comitiva imperial no llegaron, ni en la tarde ni en la noche, y á esto contribuyó el tener que dar la vuelta para salir de Venecia, por el puerto de Malamocco, que se halla dos horas mas abajo, y por consiguiente mas en plena y fuerte mar. El no ver llegar el vapor que conducia á S. M. I. y el viento que habia arreciado, mas bien que disminuido, durante el día infundieron la mayor ansiedad en los ánimos, aunque se creyó que hubiese podido refugiarse á pasar la noche en el vecino puerto de Pirano.

De Venecia preguntaban por medio del telégrafo eléctrico si habia llegado el Soberano, de aquí se preguntaba á la costa de la Dalmacia, y en esta inquietud se pasó, aun, casi todo el día 5, hasta que, antes de anocheecer, arribó el vapor de guerra *Lucia*, y dijo que el Emperador habia desembarcado felizmente en Rovigno á las nueve de la mañana, y que aquella noche llegaría á Trieste por la vía de tierra. Al momento una alegría general se difundió por la poblacion, y luego que anocheció fueron iluminadas, espontáneamente, todas las calles que desde la carretera conducen al palacio; pero el agosto viagero no llegó hasta las doce en punto de la noche, y le acompañaban los archiducos Maximiliano, Fernando y Carlos Maximiliano, con su A. R. el duque de Parma. Rovigno dista de aquí nueve horas; pero la dificultad de procurarse caballos, el mal estado de los caminos, cubiertos de nieve, y el entusiasmo de las poblaciones istrianas, que hacian detenerse al Emperador para saludarle, retardaron su llegada. Aunque la circunstancia de haber desembarcado en dicho punto, despues de estar veinte y cinco horas en mar, y el temporal que se habia observado, hicieron presumir lo mal parados que habrian andado en su viaje por agua, nunca se conoció la gravedad del caso, hasta que se supo despues que los vapores de la comitiva imperial habian sido dispersados por las embravecidas olas, y auduvieron toda la noche á merced de estas.

Añádese á esto el vapor *Mariana*, uno de los de la comitiva, se cree haya perecido, pues no se sabe de él hace seis dias. Se teme que, si quisieron forzar la máquina, ó por cualquier otro evento, reventase la caldera y haya desaparecido así completamente con su tripulacion, compuesta de ciento veinticinco hombres, entre los cuales se hallaba un joven y buen oficial, hijo del ministro de Estado Kubec. Añádese tambien el sinnúmero de barcos pescadores y algunos mercantes que han sido victimas del huracan y cuyos cadáveres van apareciendo en las costas del

Adriático cubiertas de luto y consternacion. De Ancona escriben que en aquellas inmediaciones se habian ya pescado mas de ochenta cadáveres; de Rimini escriben haber estraido mas de diez y siete, y de las costas de Istria y Dalmacia las noticias son igualmente aflictivas. Segun escriben de Malta, aquel terrible golpe de viento habia causado averias graves en la escuadra inglesa que maniobraba en aquellos parages. Dos navios se chocaron tan fuertemente, que perecieron muchas personas de ambos bordos y el navio almirante debió ir á refugiarse á Palermo.

El mal rato que S. M. I. tuvo á bordo, no le quitó la gana de volverse á embarcar, pues el domingo y lunes últimos, estuvo todo el día á bordo de un vapor, presenciando las maniobras y ejercicios de fuego, que hizo la escuadra á poca distancia del puerto.

En el fondeadero del lazareto nuevo se hizo ayer mañana, en presencia del Emperador, la primera prueba de un buque submarino de pequeñas dimensiones. Parece que tuvo un feliz resultado, haciendo pasar, el hombre que lo dirigia, su pequeño esquite cerrado, por debajo de la quilla de varios buques ancorados en el mismo puerto. No se sabe si mandarán construir un buque de mayores dimensiones. Lo que sí parece que mandó construir el Emperador, al visitar los arsenales de Venecia, son dos fragatas-vapores de la fuerza de quinientos caballos cada una. Ademas parece que se hallan en construcción y prontas á terminarse en el mismo astillero dos fragatas de vela.

Por último, los diarios de Venecia y Verona están llenos de detalles de la acogida brillante que el Emperador ha tenido en todas partes. En esta ciudad ha asistido todas las noches al teatro, y fué saludado siempre con estrepitosos aplausos. El gran duque Constantino llegó á esta el lunes para volver la visita á su augusto aliado, y partió en la misma noche, debiendo hallarse de nuevo en esta el 16 para recibir á sus dos hermanos, que dicen llegarán en el mismo día. Antes de marchar distribuyó el Emperador algunas condecoraciones á personas notables de esta poblacion, y al general Vimphen la gran cruz del orden de Leopoldo.

En el condado ó provincia de Krasso, entre la Hungría y la Turquía, dos poblaciones de unas seis mil almas cada una, que pertenecian al culto griego disidente, han entrado con sus eclesiásticos en el gremio de la Iglesia Católica Romana. Se llaman las poblaciones Gross-Tikwa y Kakra.

El Emperador estuvo á visitar á los señores condes de Molina, cuya salud parece continúa siendo buena, y en el mismo día el Sr. D. Fernando tuvo el honor de comer con S. M. I.

13 de marzo.—Suspendí anteayer el envío de esta, porque salieron los vapores en busca del que se supone perdido; pero han regresado hoy, y desgraciadamente nada han podido averiguar; y si algo de siniestro han sabido, lo callan hasta que pasen estos momentos de mayor dolor.»

PORTUGAL.

El día 29 se discutió en la cámara de diputados una proposicion adicional al proyecto de reforma de la Constitución, concebida en estos términos:

«Queda abolida la pena de muerte en los delitos políticos.»

El ministerio confesó la justicia y conveniencia de esta reforma; mas declaró que debia ser objeto de una ley especial que presentaria á las cámaras, pero nunca de un artículo de la Constitución. No fué del mismo parecer la mayoría de los diputados, pues de setenta y dos que habia presentes, cincuenta votaron en favor de la proposicion, y treinta y dos se opusieron á que formase parte del *acta adicional*.

Luego que vieron este resultado los ministros, abandonaron su banco, conviniendo en el acto el presentar á la Reina sus dimisiones, co-

mo en efecto las presentaron, por lo cual asistieron al día siguiente á las cámaras.

La *Revoluzao de setembro* asegura que es la indicada votacion la que ha impulsado al duque de Saldanha á querer retirarse del poder y que para ello tiene otras causas que no es posible relacionar por ahora. Asi lo creemos tambien nosotros, que estamos acostumbrados á ver que son casi siempre motivos ocultos y desconocidos los que originan la caída y subida de nuestros ministerios.

Decíase allí á última hora, que el medio adoptado para salir del conflicto era prorrogar las sesiones de la cámaras hasta el dos de junio y aun asegurábase que ya estaba redactado un decreto que así lo mandaba.

Parece que el conde de Labradío, ministro plenipotenciario de Portugal en Londres, ha presentado tambien su dimision, instando vivamente por que se le admita.

El conde Das-Antas ha experimentado notable alivio en su salud.

FRANCIA.

Paris 30 de marzo.

En el *Diario de los Debates* se lee lo siguiente: «Las dos asambleas, el senado y el cuerpo legislativo, se han reunido hoy en sus palacios respectivos. Se sabe que la Constitución prohíbe la publicacion absoluta del acta de las sesiones del senado. Así es que nos limitamos, como se hace por las sesiones á puerta cerrada de los tribunales, á dar á conocer el resultado de las sesiones de este cuerpo hasta el mismo momento en que nos sea comunicado oficialmente. A la una los senadores se han reunido en el palacio de Luxembourg. Se les ha preparado el vestuario de la antigua cámara de los Pares, en donde la mayor parte se pusieron el traje oficial. El mariscal presidente del senado ha llegado á las dos en coche, acompañado de sus ayudantes de campo. Una compañía del 1.º de línea estaba formada en fila.—El presidente del cuerpo legislativo salió de su habitacion á las tres. Una compañía de granaderos del 49 estaba formada en la sala de *Pas-Perdus*. El oficial se colocó á la izquierda de Mr. Billault y lo acompañó hasta la sala de las sesiones. El presidente del cuerpo legislativo no vestia uniforme; iba precedido de los ugieres y seguido de los miembros de la mesa, del secretario general del cuerpo legislativo y del secretario de la presidencia. Los tambores hicieron el toque de ordenanza. No siendo aun organizada la guardia nacional, el servicio ha sido hecho por la tropa de línea.

Cuerpo legislativo.—Presidencia de M. Billault.

Sesion del día 30.—Se abrió á las dos. Formacion de la mesa. MM. Dalloz, duque de Tarento, Eschasseriaux y Dugal, secretarios. Comunicacion de una carta colectiva firmada por los señores general Cavaignac, Carnot y Henon, en la cual rehusan prestar juramento. Declaracion de que los firmantes de la carta son reputados dimisionarios. Dimision de M. Renouard con motivo de haber aceptado funciones incompatibles con el nombramiento de diputado. Escrutinio para el nombramiento de siete seccionales. Se levanta la sesion á las dos y media.

Marsella 31 de marzo.

El correo de levante ha llegado ayer á Marsella, habiendo hecho escala el *Civitavechia* el 26. A su paso, el príncipe de Canino se encontraba en dicha ciudad, aguardando la contestacion de los partes que habia enviado á Francia.

por conducto del paquebote «Languedoc.» El ex-presidente de la constituyente romana quisiera tal vez asociar el gobierno francés á la reclamacion. La pretension de este personaje político que quiere, por decirlo así, entrar á la fuerza en los Estados romanos, se disfraza con el pretexto de asuntos de familia; no obstante esta situación es la misma que la en que se encontraría cualquier emigrado francés que pretendiera entrar en París con pasaporte inglés; sin estar revisado por el embajador de Francia, y sin haberlo pedido al Presidente. Cuando M. Girardin ha obtenido últimamente autorizacion para ir á París, la pidió por medio de una carta dirigida al jefe del Estado. El asunto del príncipe de Canino ha sido á lo menos mal presentado por él, y si debe resolverse en estos términos, el Papa ha declarado, segun se asegura, que antes se retirará á Bolonia bajo la proteccion de los austríacos.—Nuestra diplomacia, añade la *Gaceta del Mediodía*, puede con una palabra llenar estas dificultades, y luego que la contestacion de París llegue á manos del príncipe de Canino, este deberá renunciar á su proyecto, ó dar al gobierno pontífice, nuestro primer aliado, gajes de sumision, sin las cuales su presencia en Roma tendria el aire de una provocacion. Cuando los cardenales franceses y el arzobispado de París entran en el nuevo Senado no es probable que éste asunto produzca una dificultad seria.

Noticias nacionales.

MADRID 7 DE ABRIL

El ilustrado escritor D. Ramon Echevarria publica hoy en *La España* el primero de los artículos que se propone dedicar al *Hospital de la Princesa*. Desde luego nos asociamos completamente á la idea que en él domina, y la cual no podrán menos de aceptar todas las personas amantes de su país: tal es la de que el mejor camino para llevar todas las circunstancias que exige el alto origen de este pensamiento, su noble objeto, el patriótico modo de llevarlo á cabo y la importancia, por último, de su coste, es abrir un concurso general para la presentacion de proyectos, en que, con arreglo á una instruccion dada, sean admitidos los trabajos de los artistas de todos los países; concurso altamente honroso para la nacion española y en extremo provechoso para el mejor éxito de las obras en cuestion.

— Al propio tiempo que la cuestion de imprenta, se agita estos dias en altas regiones otra no menos grave y de grande importancia política: tal es la de la reforma de los elementos constitutivos del Senado. Enlazado con ella el restablecimiento de las vinculaciones, nada creemos decisivo hasta que el consejo real y el gobierno haya formulado su proyecto sobre la futura organizacion de nuestra aristocracia. Partiendo, empero, de la base de que este restablecimiento de los grandes mayorazgos, no encuentre dificultades insuperables, hé aqui cual sería en la mente del gobierno la organizacion futura de la cámara alta.

Los grandes de España, cuya renta llegase á veinte mil duros en propiedades ó en otros bienes inagnables serian senadores por derecho hereditario. Igualmente serian senadores por derecho propio los capitanes generales del ejército y armada, los cardenales y los arzobispos. La corona podría elegir dentro de ciertas categorías senadores vitalicios hasta un número igual; pero no superior al de los senadores hereditarios y por derecho propio.

Las actuales Cortes ú otras elegidas en setiembre serian llamadas á discutir esta reforma constitucional, la ley de vinculaciones y las demas reformas que se introdujesen así en la ley electoral como en los reglamentos de los cuerpos colegisladores.

— Aun cuando no creemos que esté tan adelantada, como ayer se afirmaba, la modificacion ministerial, es indudable que uno ó dos de los actuales ministros están muy amenazados de desaparecer pronto de la escena política, no siendo alguno de ellos quien menos deseo tiene de que así se realice. Esta modificacion parcial del gabinete habria tenida, si dentro de él no quedasen otros ministros que se oponen á la entrada de los que mas probabilidades tienen de ocupar los asientos vacantes. Cuando haya llegado el dia en que el presidente del consejo juzgue esta modificacion útil y necesaria, estas dificultades, cesarán, como han cesado tantas otras.

— El señor Rios Rosas, á quien como Consejero Real ha tocado el cargo de ponente en la cuestion gravísima de las vinculaciones, la enlaza estrechamente con el principio de la herencia en la cámara alta, para que él sea uno de los elementos que concurran á la formacion del Senado. Segun tenemos entendido, el distinguido diputado conservador exige condiciones muy elevadas para la vinculacion, á fin de constituir por un lado una aristocracia poderosa y reducida en número, y no dañar por otro á los principios de la desamortizacion civil. Desde luego rechaza todo mayorazgo y todo señorío, cuyas rentas no basten á sostener con lustre los timbres de su nombre, como desecha tambien las vinculaciones sobre papel del Estado, creyendo, con razon, que la aristocracia no puede tener otra importancia social que la de sus propiedades territoriales.

EL CLAMOR sigue con *El Orden* la polémica sobre el estado de la imprenta, y dice:

Ya nos pechábamos nosotros que los elogios prodigados á la imprenta por el diario ministerial se dirigian solo á las disposiciones que la colocan bajo la férula y dependencia de los ministros. En el defensor obligado de todas las medidas empleadas contra los escritores públicos, en quien por razon de su oficio tiene que elogiar diariamente los actos del gobierno, parecia la mas torpe inconsecuencia reconocer la moralidad, decoro é ilustracion de la imprenta, condenando por el mismo hecho todas las persecuciones y rigores que sufre. Sin embargo, *El Orden* distó mucho de esplicarse con la claridad conveniente, y la mejor prueba de ello es el acuerdo que tanto le sorprende entre *El Clamor* y *El Herald*. De sus palabras se inferia que el periodismo se habia transformado por efecto de las sábias providencias adoptadas por su partido, conversion que, debiérase á estas ó las otras causas, escusaba el régimen opresor del gabinete. Ahora se sirve decirnos que el milagro no está en la imprenta, sino en esas medidas que reprimen sus extravíos, ó lo que es lo mismo, que ventila cuestiones literarias y puntos históricos á pesar suyo, cosa muy diversa bajo todos sus aspectos, y de la que nosotros sacamos consecuencias diametralmente opuestas.

El ORDEN, dice, para probar el estado satisfactorio de nuestra hacienda:

Los resultados de la recaudacion de las rentas públicas durante el mes de febrero último son altamente satisfactorios. En igual mes de 1851 ascendieron las entradas del erario á 115.411.212 rs. vn.; en 1852 han subido á 120.675.405 rs., y, por consiguiente, de un año á otro aparece en la recaudacion mensual un aumento de mas de 5.000.000.

LA NACION, dice, á propósito de las voces que han corrido acerca de un nuevo decreto del imprenta:

Se decia hace dias que el gobierno pensaba publicar un nuevo decreto sobre imprenta, cuyas bases y principales artículos estarian copiados del que el príncipe Luis Bonaparte promulgó últimamente en la vecina república. Posteriormente, y hoy es la version que corre como mas acreditada, se aseguró que semejante pensamiento habia ya caducado, y que el poder estaba resuelto á seguir permitiendo, como hasta aqui, el ejercicio de la facultad de escribir, sin imponerle mas trabas que las que al presente lo moderan y subordinan. Este ministerio, entre las infinitas desgracias que le rodean, tiene una muy singular y en la que nuestros lectores, así como nosotros, se habrán quizá parado mas de una vez. Aludimos á la oposicion de que constantemente se le supone animado hácia esta ó la otra institucion, hácia este ó el otro elemento esencial de nuestro régimen político. Aludimos á las intenciones que incansablemente le achacan de llevar esta ó la otra modificacion, esta ó la otra variacion hácia alguna de las ruedas que componen nuestra máquina representativa. Por ejemplo, tan pronto se habla sobre propósitos de alterar la constitucion del Estado, como sobre proyectos de dar á la luz del mundo una ley electoral altamente restrictiva; y tan pronto se nos advierte el próximo restablecimiento de las vinculaciones para servir de núcleo á una cámara hereditaria, como se nos anuncia la inmediata aparicion de otra legislacion que académice hasta el último punto de la

perfectibilidad humana las polémicas en el periodismo.

Conocemos que estos rumores no tienen mas fundamento que el que les dá la maledicencia; conocemos que si el gobierno no es tan bueno como *El Orden* nos lo pinta, tampoco es tan malo como los noticieros nos lo trazan; pero apesar de conocer todo esto, ¿cómo no hemos de confesar que los hombres del 14 de Enero tienen el triste privilegio de ser el blanco de las suposiciones mas gratuitas, de los cálculos mas exagerados, de las murmuraciones mas insólidas?

LA ESPAÑA sigue su polémica con *La Epoca* sobre el parlamentarismo.

VARIEDADES.

Hé aqui la lista de los constructores de instrumentos músicos que existen en la capital de Alemania: 12 de órganos; 29 de instrumentos de viento, metal, y de madera; 19 de instrumentos de cuerda; 100 de pianos; 80 de las diversas partes de que se componen los pianos; 4 fabricantes de filoarmónicas, y 59 de armónicas, género de instrumento muy apreciado en Austria. Total 305.

Palma 12 de abril.

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE CORREOS DE MALLORCA.

El martes 13 del corriente se despachará correo para Mahon á las doce del dia, y el miércoles 14 á la una de la tarde para Barcelona. Palma 11 de abril de 1852.—Pedro Morales.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo del dia.

† SAN HERMENEGILDO, REY DE SEVILLA Y MÁRTIR.

Fue hijo de Leovigildo y hermano de Recaredo, reyes visogodos de España. Nació poco despues del año 564 y fué educado en los errores del arrianismo, de los que le sacó el arzobispo, san Leandro, por cuya causa el joven príncipe fué llevado preso á la torre de Sevilla, donde le degollaron de orden de su padre en este dia del año 586, por haberse negado á recibir la comunión de mano de un obispo arriano.

En la reseña que trae *El Monitor Religioso* del domingo último leemos el siguiente artículo:

JUEVES SANTO.

El origen de la procesion de este dia se remonta sin duda á los primeros años despues de la conquista de esta isla, y es muy regular que saliera de alguno de los diferentes hospitales que existian en Palma, cuyas rentas, derechos y emolumentos, ingresaron en el santo Hospital general por privilegio del rey D. Alonso V, dado en 29 de mayo de 1456. El bendito padre Bartolomé Catañy que fué el fundador del nuevo establecimiento de beneficencia, recibió del papa Calisto III una bula fechada el tercer dia de las nonas de junio del año 1458, en la que concede la facultad de erigir para el servicio de dicho Hospital una iglesia con su campanario, pila de bautismo, sagrario y cementerio. Era indispensable el nombramiento de algunos sacerdotes, tanto para el servicio del culto como para el auxilio espiritual de los enfermos, y siendo dos únicamente los designados al efecto, D. Juan de

Torrella en 24 de mayo de 1496 fundó en él un colegio de siete clérigos. Se aumentó de día en día la devoción á tan santo albergue, y su iglesia era frecuentada de los fieles para adorar una figura de Cristo crucificado que bajo el título de la Sangre preciosísima se veneraba en ella desde su fundación, para cuyo culto se erigió en aquel mismo siglo por Pío II una confraternidad que existe actualmente, enriquecida con muchas gracias y privilegios espirituales. Basta decir en confirmación de nuestro aserto, que desde 14 de abril de 1548 fué agregada la capilla donde se venera dicha santa figura, á la iglesia de San Juan de Letran de Roma, participando de los privilegios, inmunidades y exenciones de que disfruta aquella iglesia, considerada como á madre y cabeza de todas las iglesias del orbe católico.

Aunque en ningún registro antiguo hallamos memoria de la procesion del Juéves santo, se supone su antigüedad de un Monitorio despachado en Roma por la cámara apostólica el día 26 de enero de 1641, para que el obispo de Mallorca no ejerciera su jurisdicción en la iglesia, dependencias, clero y personas que habitaban dentro el recinto del memorado hospital, y que en lo tocante á la procesion del Juéves santo no impidiese el que esta saliese á cualquiera hora con cruz, y que pasara con todas las corporaciones por las iglesias que dispusieron los administradores de aquel piadoso establecimiento. Las corporaciones de que se hace mérito en el documento precitado eran sin duda las que formaban los gremios de menestrales, que componian la mayor parte de aquella procesion. Entónces ya llevaba cada gremio su misterio ó pasage de la Pasion, como lo manifestaba el gusto artístico que observamos en las figuras de que se componian, pues muy pocas eran las remodeladas ó fabricadas de nuevo. Los mayordomos de los gremios precedian á sus respectivos misterios, revestidos de un vestuario talar de color blanco con ceñidor adornado de emblemas de plata donde se ostentaban las armas del oficio, y entre algunos follages los martirios de la Pasion. De él pendia un grande rosario con su medallon de oro, de cuyo metal eran tambien los botones de la chupa, que se dejaban entrever por la abertura de la vesta, la cual remataba en una prolongada cola. El color de estas vestiduras no se estimó muy apropiado, y fué sustituido el Juéves santo del año 1791 por el negro, que es el que usan hoy dia en las funciones públicas los prohombres de la cofradía de la Sangre de Jesucristo del memorado Hospital. A los misterios alumbraban dos grandes linternones de madera y tela tupida, en la que se veían pintados los santos patronos del gremio y los emblemas del oficio, contribuyendo la calidad de los colores á impedir la transparencia, de modo que bien podian pasar sin velas, puesto que no se percibia su luz. De esta regla eran una escepcion las de los gremios de carpinteros, sastres y pelaires, que aunque no eran de inferior tamaño, su figura era de un gusto esquisito, finas las telas y las pinturas no eran un obstáculo á la transparencia.

Tiempo es ya de ocuparnos del órden con que marchaba la procesion, y de los gremios y pasos que asistian á ella. Despues de las dos vexillas seguia un mayordomo llevando enarbolada una grande cruz de madera, de la que pendia una sábana blanca muy bien prendida, acompañándole otros dos hombres con sus linternones, todos con vesta talar, y en su pos venian los prohombres del gremio de molineros de viento con el paso de la Degollacion de los santos Inocentes. Tras este marchaban los individuos de los gremios de terciopeleros llevando á Jesus en

el acto de mandar á Lázaro que saliera del sepulcro; los de los sogueros con el Salvador pidiendo agua á la Samaritana; los manteros con el Señor sentado sobre la burra rodeado de las turbas que le llevaban ramos y palmas aclamándole Rey de Israel; los marchandos á Jesus despidiéndose de su Madre que iba acompañado de san Juan; los sombrereros llevando á Cristo sentado á la mesa para celebrar la cena con sus apóstoles; los esparteros cuando Jesus increpó á sus discípulos porque dormian cuando el que le habia de entregar en manos de los judíos se acercaba; los molineros de agua llevaban á san Pedro en el acto de cortar la oreja á Málcos; los curtidores y blanqueros traian á Cristo atado escoltándole los judíos armados y Júdas con la linterna; los tiradores de carreta vulgo *traginés de garròt* á Jesus en el acto de presentarle á Pilátos; los albañiles al Señor remitido á Heródes; los hortelanos, cuando le bendaron los ojos, y dándole golpes le decian: «adivina quién te hirió»; los cortantes llevaban al Señor atado á la columna recibiendo los azotes; los horneros cuando fué acañateado y le pusieron la corona de espinas; los pescadores á Jesus en presencia de Pilátos que le declaró inocente, lavándose las manos; los tejedores de lino á Cristo en el balcón de Pilátos; los carpinteros el Señor cayendo bajo el peso de la cruz; los alfareros al Cirineo ayudando al Redentor; los cuberos la Verónica con el lienzo de las tres faces de Cristo; los sastres la Crucifixion; los zapateros cuando los soldados echaron suertes sobre la túnica del Redentor; los pelaires cuando desde la cruz dijo á su Madre que le dejaba por hijo á san Juan, y á este que le dejaba á Maria por madre; los tejedores de lana Jesus clamando tengo sed; y los herreros el *consummatum est* y la Virgen dolorosa al pié de la cruz. Sin dichos gremios asistieron antiguamente otros que fueron los corredores de *còll* ó pregoneros, estibadores, medidores de aceite, basteros ó albarberos, cribadores, tintoreros, boneteros, silleros y los torcedores de seda, aunque ignoramos qué misterio de la Pasion llevaban. Aunque los abogados, escribanos y procuradores, cirujanos, boticarios, corredores de oreja, pintores y escultores, plateros y cereros formaban sus respectivos colegios, no se sabe que jamas asistieran á la procesion de nuestro argumento. No así la nobleza que honraba la funcion concurriendo á ella con su vesta talar, llevando una grande figura de Maria Santísima dolorida, que es la que aun forma parte de la procesion, y apellidada la Virgen de los Caballeros.

En todas épocas ha sido la procesion del Juéves santo muy lucida, por haber corrido siempre su direccion á cuenta del magistrado superior de la provincia ó del muy ilustre ayuntamiento de la ciudad, aunque ha sufrido algunas vicisitudes, como son la de haberse suspendido su celebracion en 1782 por desavenencias entre la municipalidad y el señor obispo; la de suprimirse los misterios de la Pasion durante el régimen constitucional en los años 1821, 22 y 23. En el siguiente 1824 concurrieron otra vez á ella los gremios con sus pasos; pero como algunos de estos se habian inutilizado y otros pasado á mano de particulares por quiebra de la corporacion gremial á que pertenecian, ya no pudo completarse la historia de la Pasion. Sin embargo continuaron asistiendo los que estaban servibles hasta 1834 que se prescindió de ellos, sustituyéndolos el cortejo de los paisanos, militares, empleados y eclesiásticos convidados al efecto; pero minorándose su número de cada año, en 1847 se acordó aumentar el personal de los concurrentes con las caperuzas que asistian á las

procesiones del *Via-Crucis* que celebraban los capuchinos y franciscanos el lúnes y mártres de la semana santa. Los abusos y poca reverencia con que asistian á una funcion tan tierna y piadosa ha motivado la resolucion de prohibirse en este año y en los sucesivos que ninguna persona asista á tan religioso acto con el traje mencionado, acuerdo que aplaudirán sin duda todos los que sienten latir en su pecho un destello de la religion de Jesucristo.

CULTOS SAGRADOS.

Mañana mártres en San Jaime concluyen las cuarenta-horas haciéndose todo como el primer dia, con solo la diferencia que por la tarde cantará la música el santísimo rosario.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS

DEL DIA 13 DE ABRIL.

Sale el sol á las 5 horas y 50 minutos.

Pónese á las 6 y 50

Hora que debe señalar el reloj al medio dia verdadero en Palma é islas adyacentes.

12 h. 0 m. 41 s.



EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 8. De Alicante en 4 dias polacra Concha, de 157 ton., cap. D. Miguel Prats, con azúcar.

Dia 9. De Cádiz en 9 dias bergantin Solitario, de 168 ton., cap. D. Marcos Mateo, con oil pas., cueros y café.

De Valencia en 5 dias polacra Josefina, de 105 ton., cap. D. Ignacio Salom, en lastre.

Dia 10. De la mar corbeta de guerra española Colon, su comandante el capitán de fragata D. Manuel Dueñas.

De id. bergantin de guerra español Volador, su comandante el teniente de navío D. Pedro Celestino Tajonera.

De id. bergantin de guerra español Patriota, su comandante el teniente de navío D. Joaquin Fuster.

De Valencia y Cullera en 5 dias laud San Cayetano, de 50 ton., pat. Salvador Pol, con 7 pas. y arroz.

De Vera en 8 dias polacra goleta Trinidad, de 47 ton., pat. Antonio Buenaventura, con esparto.

De Valencia y Cullera en 2 dias laud San Cayetano, de 55 ton., pat. Guillermo Quetglas, con 6 pas., arroz y balija.

De Túnez en 4 dias laud San Pedro, de 41 toneladas, pat. Juan Schembri, con 2 pas. y carneros. Quedó en observacion.

De Mahon en 4 dias laud San Cayetano, de 55 toneladas, pat. Francisco Florest, con 5 pas. y lastre.

DESPACHADAS.

Dia 10. Para Mahon laud Caballo, de 22 ton., patron Juan Prietos, con 3 pas., jabon y efectos.

Para Tortosa laud Rosita, de 27 ton., pat. Ramon Escardó, con efectos y lastre.

Para Palma de Canarias laud San Nicolas, de 70 ton., pat. Antonio Calafell, con aguardiente y efectos.

Para la Habana bergantin Lealtad, de 298 ton., capitán D. José Casas, con frutos y efectos del pais.

Para San Carlos de la Rápita bergantin goleta frances Felice, de 77 ton., cap. Mr. Pascual Jay, en lastre.

Para Marsella bergantin goleta frances Dos Amigos, de 99 ton., cap. Mr. Juan Pedro Ganbert, en lastre.

Para la Habana goleta Esperanza, de 88 ton., capitán D. José Estades, con frutos y efectos del pais.

Para idem bergantin Pelayo, de 145 ton., cap. D. Pedro Antonio Miró Grauda, con frutos y efectos del pais.

AVISOS.

El juéves Santo se perdió un alfiler de diamantes por varias calles de esta ciudad. La persona que lo hubiese encontrado y quiere devolverlo puede acudir á esta imprenta y le darán razon de su dueño, quien gratificará el hallazgo.

TEATRO.

La funcion de mañana mártres se anunciará por carteles.